

# EL ECO DE LA FUSION

Bisemanario Liberal Democrático

TORTOSA

Miércoles 19 Julio de 1905

Puntos de suscripción

En la Redacción y Administración, calle de Mónica, 49, principal.— Toda la correspondencia al Director. No se devuelven los originales.

Núm. 57

Precios de suscripción

En Tortosa, al mes. Pts. 0'50  
Fuera, semestre. 3'00  
Anuncios comunicados á precios convencionales.— Pago adelantado.

Año VIII

## Visitas á los ministros

### Guerra

He leído los sueltos publicados en *La Correspondencia Militar y Ejército y Armada*. Dice el primero de los citados periódicos:

"La noticia ha corrido por los cuarteles como una traca valenciana, produciendo los estampidos naturales; de donde partió se ignora, que estas cosas parecen surgir por generación espontánea.

"Decíase, nada menos, que el ministro de la Guerra presentaría un presupuesto por el estilo del que falleció con Villaverde; que el ministro de Hacienda había manifestado su no conformidad, y que el general Weyler anuncia su decidido propósito de dimitir en caso de que encontrarse obstáculos su gestión, decididamente favorable á remediar las necesidades del Ejército.

Estas manifestaciones del simpático diario repercuten en *Ejército y Armada*, que habla también de disonancias... Ayer mismo tuve yo el honor de visitar al ministro de la Guerra prosiguiendo en la tarea que me he impuesto de conocer los propósitos que animan á todos los consejeros de la Corona. Escuché al general Weyler, y procuré en estas cuartillas dar cuenta de lo que oí; con pocos circunloquios, y sin ningún preámbulo, porque la retórica huelga siempre en la exposición de asuntos importantes; pero cuando estorba más es cuando se trata de cuestiones militares, que exigen la precisión y rapidez características de los lances belicistas.

Confieso que después de haber escuchado al general Weyler me sorprendió algo lo leído en *La Correspondencia Militar*. No advertir en el ministro de la Guerra la más leve señal de contrariedades ó disgusto. Bien que el general Weyler sufre, entre otras, la injusticia de que algunos le tengan por áspero, cuando realmente es toda afabilidad y cortesía. La derrochó ayer al hablarme de sus propósitos, de sus ideas, para llevar al Ejército español lo que el Ejército demanda con razón sobradísima. Dijo el ministro concisamente, sin floreos, sin eufemismos, muy importantes cosas, que revelan su resolución de no pasar estérilmente por el palacio de Buenavista.

También allí se suele perder el tiempo; las parálisis crónicas de España también atacan al ramo de Guerra. Inútil es decir que, como en Marina, en Instrucción en Obras públicas, se echa de menos en el ministerio de la Guerra la falta de dinero. Y es lo peor del caso que luego se pide á hombres muy inteligentes, llenos de entusiasmo y de fe, que suplan con sus cualidades la falta de recursos. Pues bien; el general Weyler está decidido á trabajar mucho; mejor dicho, trabaja ya arduamente. Y en cuanto al dinero, está resuelto á que le conce-

dan el que necesita para dotar al Ejército de elementos que le son indispensables.

### Artillería

En la pasada etapa de los liberales, siendo también ministro de la Guerra el general Weyler, consagró sus mayores atenciones al proyecto de adquisición de material para la artillería. Dejó concluido el oportuno proyecto; en cuanto á su urgente necesidad, no hace falta encarecerla. Pues bien; han pasado dos años y medio y el proyecto sigue sin haber salido de la categoría de tal, y así no se puede seguir, dice el ministro y dicen con el cuantos han saludado las artes de la guerra.

El general Weyler considera indispensable dotar de cañones de tiro rápido á todas las baterías de los regimientos de campaña. Hoy no los tienen más que tres baterías por regimiento y además el problema de los transportes se suma al esencial de la falta de piezas.

No pueden éstas llevar más municiones que las correspondientes al armón y al carro de cada pieza. Bien es cierto que si hay dificultad para el transporte, esta dificultad se compensa con la escasez de la munición; por donde se ve que cuanto se toca en este asunto es una pura desdicha.

En todos los ejércitos la proporción de artillería es de 4 y aun 5 cañones por cada 1.000 soldados de infantería. En España, los de tiro rápido no llegan ni á 1 1/2 por 1.000, y sumando los antiguos no pasa esa proporción del 2 1/2 por 1.000.

Aun para los que somos profanos, la sola consideración de esas cifras nos mueve á protesta airada. No se puede hablar de Ejército ni pedirle que trabaje y esté á la altura de los que hoy prevalecen en Europa sin colocarle, ya que no en iguales, por lo menos en aproximadas condiciones á los reputados como dignos de imitación.

Proceder de manera distinta, contribuir á que se prolongue el engaño, no es patriótico ni lícito... Por lo mismo se comprende que el general Weyler digera:

— Así no se puede seguir.

### Reformas de Linares

No recata el general Weyler su censura para las reformas que propuso el general Linares. Cómo ha de recatarla, si en el Senado combatió rudamente el plan del ministro conservador. El general Weyler no es partidario de grandes alardes en el papel, que no tienen luego mas que mezquinas representaciones en la realidad. Ha creído siempre que, dados los recursos de que dispone España, no es posible tener mas que cuatro cuerpos de ejército organizados con todos los elementos necesarios, y sin perjuicio de que se conserve la división militar de nuestro territorio en las ocho Capitanías generales que existen.

Siete cuerpos de ejército incompletos, deficientes, valen menos, mucho menos, que cuatro bien dotados; esto sin contar con la advertencia

que me hace persona bien enterada de estos asuntos, según la cual la unidad cuerpo no existe hoy en todos los ejércitos. El japonés—para citar un ejemplo de oportunidad indiscutible—sólo cuenta con divisiones independientes, provistas de todos sus elementos y agrupados para la guerra en ejércitos donde se suman tres, cuatro ó cinco de las referidas divisiones.

Algo semejante proyecta, según mi entender, el general Weyler, formando en la Península cuatro ejércitos ó cuatro cuerpos de ejército, donde se distribuirán las divisiones que se puedan formar con las unidades tácticas actuales.

Propone también, según digimos ya en estas mismas columnas, estimular la formación de buenas clases de tropa.

Para ello dará á los sargentos, al cumplir empleos de oficiales de la reserva gratuita, procurándoles un cargo fijo civil, que podría ser el de secretarios de Ayuntamientos en los pueblos de determinadas categorías.

### Presupuesto

Aun no ha empezado el general Weyler á formar el presupuesto. Acomodará—dice, anticipando sus propósitos—las cifras actuales á la satisfacción de las necesidades presentes. No habrá aumento, ni el menor aumento, para el personal. Pero es indispensable que se aumente el presupuesto para la adquisición de artillería. En esto bien se conoce la opinión del ministro. No transige. Así no se puede seguir—exclama á cada paso.

En una Real orden publicada recientemente, expuso el general su deseo de no aumentar su balternos, procurando además á los oficiales la mayor estabilidad posible en sus destinos, en cuanto las necesidades del servicio no lo estorben. Hay que procurar que los oficiales lleguen jóvenes al empleo de capitán y que desaparezca el excedente de los comandantes de infantería.

Inspirándose en estas y análogas ideas, el ministro se propone no producir el menor perjuicio al personal con motivo de las reformas.

Y sobre todo conste—dice, recalcanco las palabras, el ilustre soldado—que en personal no ha de gravarse el presupuesto ni en una peseta de más.

Ya lo dijo *La Correspondencia Militar*, lo anunciamos nosotros y está, por lo tanto, sabido que el nuevo ministro crea el Colegio preparatorio para hijos de oficiales y anula la disposición fundadora de la Academia general militar. También se vislumbra que el general Weyler pondrá mano en el Estado Mayor central para determinar bien sus funciones, y, en resumen, que su obra será propia de rectificación de cosas que considera nocivas y de actividad de positiva actividad, en lo que se refiere á la vida del Ejército. De manera que considera de esencia los gastos que ha de originar la adquisición del nuevo, indispensable, urgentísimo material de artillería.

### Servicio obligatorio

Estábamos en pie, íbamos á poner término

la agradable entrevista, cuando recordé al ministro el proyecto del servicio militar obligatorio, que pereció en el Senado víctima de los egoísmos de clase. El general Weyler, contestando á mi cargo, exclamó:

—También yo, como usted, soy partidario de que vayan á las filas todos los ciudadanos españoles, pobres y ricos, pertenecientes á familias acomodadas y desamparados de la fortuna; pero reconozco que el sistema es de aplicación difícil en nuestro país y comprendo que tropiece con tantas dificultades en el Parlamento.

Es imposible sujetar á todos los soldados á un régimen de igualdad absoluta en el cuartel y establecer diferencias entre los reclutas es aún peor que mantenerlas entre los que han de ir al servicio y los que pueden redimirse.

La justicia indiscutible del fundamento del servicio militar obligatorio, y el deseo de que se armonicen aspiraciones hoy encontradas han sugerido al general Weyler su proyecto de instrucción militar obligatoria.

Su sistema consiste en hacer que los redimidos adquieran la instrucción militar y asistan á las maniobras. Así vestirán el uniforme, cubrirán su cupo beneficiando á los demás y serán soldados útiles en caso de Guerra. El país contará de tal suerte con un número crecido de soldados, cuya instrucción no habrá costado un céntimo al Tesoro, y éste no perderá tampoco el importe de las redenciones.

No he de negar que la instrucción, sustituyendo al servicio obligatorio, me parece algo discutible. Después de todo, si la vida de los cuarteles no es posible para los jóvenes acomodados, eso revela que los cuarteles no están dispuestos convenientemente, que faltan medios de higiene y de comodidad que merecen todos los soldados, lo mismo los humildes que los distinguidos. Acaso el servicio obligatorio fuera un acicate para el mejoramiento de la vida de aquellos que merecen las mayores atenciones, puesto que brindan á la patria su sangre para el provecho y gloria de todos.

**Final.**

Pero, en fin, no es este el momento oportuno para discutir el asunto. Bien venga la instrucción, si nó ha de venir, como debería, el servicio militar de todos los jóvenes españoles. Que por lo menos se asomen á la vida del cuartel los que ahora la rehuyen.

Y entre tanto, conste que cuando yo vi en la tarde de ayer al general Weyler, cuando tuve el honor de escuchar la exposición clara, precisa, de sus propósitos, hablaba como quien tiene por delante mucho porvenir ministerial.

Las dudas, las zozobras, ni se asomaron á su cara, ni se dejaron ver en sus frases. El general Weyler quiere reformar sin aumentos de dinero, lo que al personal del Ejército se refiere, y aumentar, con el dinero preciso, los elementos de guerra. Todo lo que dice está muy puesto en razón, y sospecho que nadie se atreverá á contradecirle, y por lo mismo me ha sorprendido la lectura de esos sueltos de los periódicos militares que hablan de nubes y auguran tormentas, precisamente en un cielo que yo contemplé limpio, despejado y radiante.

J. Francos Rodríguez.

**VILLAVERDE**

Nuestro corresponsal en Madrid, nos comunicó telegráficamente el fallecimiento del Exce-

lentísimo Sr. D. Raimundo Fernández Villaverde, Marqués de Pozo-Rubio.

La falta de espacio nos impidió entrar á dar una detallada biografía del hombre de Estado que en estos últimos años logró alcanzar justa fama en la vida política y escalar la cima del poder.

No obstante hemos de rendir al cadáver del Sr. Villaverde un merecido tributo de respeto y consideración y hemos de asociarnos al duelo que España al conocer el fallecimiento del señor Marqués de Pozo Rubio, seguramente sentió.

Los estudios y las inclinaciones lo llevaron á dominar las complejas cuestiones de Hacienda con una facilidad asombrosa, logrando universal fama de financiero acertado y serio.

Cuando la disidencia del Sr. Silvela, siguió á éste su fraternal amigo figurando en el grupo disidente en preferentísimo lugar, y ocupando la cartera de Hacienda en el Ministerio que constituyó aquel importante hombre público, demostrando sus grandes conocimientos y haciendo renacer nuestro crédito tan mal trecho como consecuencia á la luctuosa y terrible contienda que sostuvimos y que dió por resultado la pérdida de nuestro poder colonial.

Recientes están aun muchos de los actos realizados por el Sr. Villaverde á la cabeza del banco azul y no creemos necesario recordarlos y sacar las consecuencias de ellos.

Si como orador parlamentario no poseía grandes recursos, como hombre serio, enérgico y afable, consiguió no pocos triunfos en el Parlamento y su opinión era muy tenida en cuenta y apreciada en cuantas ocasiones se la requerían.

Dios haya acogido en su seno el alma del Sr. Villaverde y conceda á su atribulada familia la resignación necesaria para sobrellevar la desgracia que sobre ella pesa.

**Intereses locales**

En el Boletín Oficial del Ayuntamiento de Tortosa de 1.º Enero de 1870 se lee lo siguiente:

"Aguas Potables—La salud pública de Tortosa se halla de plácemes. Todos debemos felicitarnos por la terminación del expediente, que sobre dotación de aguas potables para este vecindario se hallaba sufriendo el último trámite en las oficinas del Ministerio de Fomento.

La "Gaceta" ha publicado ya la concesión para poder emprenderse esa gran obra, que sin duda de ninguna especie está llamada á ejercer la más benéfica de todas las influencias en salud pública de estos moradores.

¿Hay acaso intereses tan sagrados y que dignos sean de mayor atención que la salud y la vida de los hombres?

Esos tan elevados intereses, pues, son los que se hallan condenados en la obra que nos ocupa.

Dotar de buenas aguas potables á Tortosa, es lo mismo que decir: Los tortosinos se hallan en posesión de uno de los elementos que más contribuyen á la salud y longevidad de la vida humana.

Los señores propietarios, especialmente, son los que deben hallarse mas dispuestos á cooperar á esa ineluctable mejora, con todas las fuerzas y buena voluntad de que puedan disponer, porque obrando así darán la prueba mas palmaria y elocuente, que nada es á sus ojos mas atendible ni que deba mirarse con mas marcada predilección, que lo que á favor pueda á la pública salud.

Negar la bondad de las aguas de la Cara-

mella, que son las que deben traerse, sería inferir un ataque grosero á la ciencia que ha demostrado por medio del análisis, las preciosas cualidades que son atributos de aquellas; y negar á la vez, la impureza del agua del Ebro, que es la que aquí mayor consumo tiene, sería también el mayor de los absurdos, puesto que basta el sentido común para apreciar la saturación de sus impurezas.

¡Cuántas enfermedades, humorales especialmente, no reconocen más causa que el uso del agua del rio!

Espanto infundiría en nuestras almas si factible se hiciera el poder apreciar la multitud de individuos que han bajado temporalmente al sepulcro, víctimas tan solo del emponzoñamiento del mencionado líquido.

Como providencia que reclaman las leyes de pura higiene, de hoy en adelante debiera levantarse un grito unsono en Tortosa, grito de salud, grito de humanidad.

¡No más agua del rio para beber!

¡Protección eficaz y decidida á la empresa concesionaria para traernos las preciosas aguas potables de la Caramella!

Tortosa 1.º Enero 1871.

IGNACIO RICO.  
Médico.

**CRÓNICA**

Se hallan en su magnífica finca, "Baleario", nuestro distinguido amigo Excmo. Sr. D. Manuel Porcar y Tió y su bondadosa familia. Reciban nuestro respetuosos saludos.

El sábado falleció en esta ciudad D. José Fabra, padre de nuestro querido amigo reverendo D. Juan Fabra, Coadjutor de la parroquia rural de Vinallop.

Reciba su desconsolada familia nuestro mas sentido pésame.

Según reciente disposición notificada á los curiales, las horas de audiencia en el juzgado de esta ciudad empezarán á las nueve y terminarán á las doce.

Por referirse á un insigne tortosino y querido amigo, el genial pintor Sr. Marqués, tomamos de "El Noticiero Universal" la siguiente nota artística:

"Un paisaje y un retrato ocupan esta semana el testero del Salón Parés. Ambos cuadros son obra del laureado artista José M.º Marqués.

El retrato—de D. José Estruch—es una nueva prueba del dominio que tiene Marqués de género tan difícil por lo costoso que en él resulta aparecer original y sustraerse al amaneramiento. La figura está trazada con valiente sobriedad, siendo verdaderamente notables el modelado de la cabeza y la calidad de los ropajes, en los que se echa de ver un concienzudo estudio.

El paisaje, de gran tamaño, representa un remanso de aguas tranquilas, en el que nadan unos cisnes y se miran los arboles de las orillas. Tratándose de un paisaje de Marqués, es inútil decir que las aguas están tratadas magistralmente, lo mismo que las innumerables tonalidades verdes del arbolado.

**Baños en Ampolla.**

Servicio especial de viajeros con billetes de ida y vuelta á precios reducidos. Desde 20 de Julio al 25 de Agosto.

De Tortosa á Ampolla, costará en 2.ª clase, 1'70 pesetas. En 3.ª, 1'15.

De Amposta á Ampolla y regreso, 0'60 céntimos.

Observaciones. El servicio se efectuará á la ida por los trenes números 1707 y 727, que salen de Tortosa á las 6'56 y 16'30 y de Amposta á las 7'32 y 17'5 respectivamente, y el regreso por el tren que sale de Ampolla á las 20'15 para llegar á Tortosa á las 21'8 El tren número 1707 no admitirá viajeros portadores de billetes de 2.ª clase.

Los billetes solo serán valederos para el día de su expedición

Los viajeros que adquieran su billete en Ampolla podrán utilizar, para trasladarse á Tortosa ó Amposta, los trenes que salen de aquella estación á las 10'7 y 20'15.

No tendrán derecho los viajeros á llevar más equipaje que un bulto á la mano, con la ropa necesaria para el baño, cuyo bulto podrán depositar en los furgones del tren, si lo tienen por conveniente, pero sin responsabilidad alguna por parte de la Compañía.

La Compañía se reserva el derecho de prorrogar este servicio si así lo estima conveniente.

Leemos en un periódico:

"Se observa de algun tiempo á esta parte una grandísima actividad solar.

Los Rdos. Padres encargados del estudio del sol, no abandonan un momento el telescopio del Observatorio del Ebro, haciendo minuciosos y curiosísimos trabajos de investigación que seguramente han de reportar provechosas enseñanzas en el campo de la ciencia.

Hemos tenido el gusto de admirar hermosísimas positivas del disco solar con las grandes manchas que la fotografía ha logrado señalar, marcando la posición diaria de las mismas.

La labor de los sábios directores del Observatorio es tan meritoria como fecunda puede llegar á ser para el esclarecimiento de la influencia solar sobre los fenómenos terrestres.

Por Real orden ha sido nombrado vocal de la Junta de Instrucción pública en concepto de diputado D. Manuel Homedes, que ocupaba el primer lugar de la terna que la Comisión provincial elevó á la Superioridad.

### Estatua de Castelar

Telegrafian de Cádiz que ayer á las cinco de la tarde se verificó la ceremonia de la colocación de la primera piedra del monumento que frente á la casa donde vivió se erige al insigne Castelar.

El acto fue presenciado por numeroso y distinguido público, habiendo echado las primeras paletadas de cal el alcalde, dos concejales republicanos, dos monárquicos y dos periódicos.

En Septiembre próximo será descubierta la estatua y al acto ha sido invitado el Sr. Moret, por acuerdo del Ayuntamiento.

El Exmo. Ayuntamiento de Manresa ha determinado celebrar durante la tradicional Fiesta Mayor, que tendrá lugar desde el 29 de Agosto al 3 de Septiembre próximos, una EXPOSICIÓN DE CARTELES Y ANUNCIOS ARTÍSTICOS que se instalarán en local espacioso y adornado, en donde se verificarán otros actos, fiestas y concursos.

Se admiten toda clase de anuncios, siempre que estén presentados bajo forma artística, no teniendo que abonar nada en concepto de inscripción.

Todos los anunciantes que deseen tomar parte pueden dirigirse ó enviar los Carteles y Anuncios á D. Clemente Vidal, calle de Urgel, 16, Manresa.

A nuestros abonados que temporalmente, durante el verano, se ausenten de Tortosa les serviremos la suscripción por correo y sin aumento alguno de precio, con sólo indicar las señas de su residencia, en nuestra Administración.

Rogamos á los suscriptores de fuera, hagan efectivas sus deudas con esta Administración, pues de lo contrario nos veremos precisados á suspenderles el envío de nuestro bisemanario.

### "La Tijera de Oro"

En esta moderna y acreditada sastrería, se han recibido los géneros propios para la presente temporada de verano.

El propietario ha escogido un gran surtido de trajes de color última novedad y de buen gusto.

En pantalonería, géneros negros y azules, también cuenta con grande existencia procedentes de las mejores fábricas de Sabadell.

Puente Piedra, 1, y San Roque, 2

## La libertad

de los Socialistas del "Centro Obrero de Corporaciones, de Tortosa.

Si se fija uno, sin apasionamiento, en el modo de ser, y de como entienden esos compañeros la libertad de que tanto blasonan y piden á voz en grito, quedará completamente convencido de que ni saben lo que es, y que hacen mal uso de ella. Para que el público vea que efectivamente es cierto lo que decimos, no tiene más que enterarse de los "Avisos," insertos en el nuevo semanario, órgano de dicho Centro y se convencerá al leer, "La Sociedad de... etc. etc., tendrá reunión esta noche, al compañero que deje de asistir sin motivo justificado se le impondrá la multa correspondiente., ¿Que tal? Y viva la libertad. "Al socio de este Centro, que trabaje en unión de algún no asociado, ó lo que es lo mismo *esquirol* se le condena á una multa y á la expulsión definitiva de la Sociedad," Les parece á los Socialistas tortosinos que es esa la verdadera libertad? El que lleva el palo de la gaita del Centro Obrero de Corporaciones, tienen la palabra.

Y á proposito de los *esquirols*; que tal andarán las cosas del Centro obrero de la calle de Moncada, que no hace muchos días, se tomó el acuerdo de que se podía trabajar en compañía de *esquirols*, con *rabo* y sin *rabo*, y no crean ustedes sea por respeto á esa libertad, que como decimos antes no entienden, si no sencillamente porque como cuasi todos los obreros están sin trabajo, el clamoreo de las madres de familia y esposas es general, y por precisión se ha tomado este acuerdo, para acallar el desfile de las bajas que son muchas. Y lo que te rondaré, habiendo emprendido el camino del insulto con el papel defensor órgano del Centro y siguiendo las huellas trazadas por Otruc Z. J.

## Correspondencia

### Desde Barcelona

El mallorquin Maura, es el político tráfuga de más suerte que se ha conocido en estos tiempos. Eligióse por su voluntad, imitando á Robinsón, jefe del partido hasta ahora llamado conservador, por virtud de *sufragio universal*. Se le presenta un competidor con mayores títulos y derechos que él, y hasta la muerte favo-

rece al autor de aquellas célebres frases que inventó durante su mando de triste recordación.

Villaverde que á buen seguro habría dado á Maura más de un disgusto y que estaba dispuesto á luchar frente á frente, dejó de existir el sábado último casi repentinamente. (D. E. P.)

Veremos que rumbo tomarán ahora sus partidarios. ¿Continuarán formando grupo? No es de creer, lo probable es que los unos se vayan con Maura y otros con el partido liberal demócrata.

Lástima que en las actuales circunstancias haya desaparecido de este mundo el legítimo sucesor de Cánovas y Silvela.

Las dos fracciones del partido liberal de esta, por iniciativa del gobernador civil, general Fuentes, se han refundido en una sola con el nombre de demócratas. Ha sido un acto muy bien recibido por la opinión liberal, pues así desaparecen para siempre los antagonismos y rivalidades que necesariamente habrían habido de no efectuarse la unión. Ahora solo falta el nombramiento de un directorio, que no ofrecerá dificultad alguna.

Cuando vea la luz pública la presente, habrá tomado posesión del importante cargo de Alcalde de esta capital, el rico naviero y fabricante de mucho crédito Sr. Bosch y Alsina. Estamos, pues, de enhorabuena con el nuevo Alcalde. Dicho señor, demócrata antiguo, seguramente corresponderá á la confianza que á Barcelona inspira, por que se sabe quien es y lo que vale.

Ya tenemos á D. Nicolás por segunda vez, jefe de la llamada *unión*. Es de creer que siguiendo los consejos de Nakens tomará otros rumbos y se decidirá á dar gusto á los *pavos* que por espacio de dos años han estado esperando el *mandá*. Como estamos en vísperas de las elecciones generales, conviene avivar el fuego del entusiasmo, pues de lo contrario de los 150 candidatos que han acordado presentar, jechen ustedes candidatos!, serían contados los nuevos diputados que capitanearía Salmerón, y aun así, muchos temen que no conseguirán el resultado como en las que hizo Maura, el predilecto amigo del Abogado de la Real casa, pues el partido republicano no está unido ni mucho menos. Constate que la *unión radical* presenta también sus candidatos en muchos distritos en frente de la *unión salmeroniana*, por consiguiente habrá lucha entre los del gorro frigio.

18 Julio 1905.

## Cinematógrafo Escudé

CALLE ESTACION

Función para mañana jueves

- 1.ª Comedor de sorbetes.
  - 2.ª Regreso del japonés.
  - 3.ª Caricias que matan, (estreno).
  - 4.ª El honor de un padre, (estreno, película de 400 metros).
  - 5.ª Fiesta hípica en Londres, (estreno).
  - 6.ª Procesión del Jesús.
  - 7.ª Venganza de un niño, (estreno).
  - 8.ª Diez mujeres para un marido.
- Vista fija.  
Audiciones de Treplehone.  
Sesiones al á las 8, 9, 10 y 11 en punto.

PRECIOS

Preferencia, 30 céntos.  
General, 20 id.

Imprenta Voltes.—Tortosa

# ZAPATERIA MORESO

Plaza Catedral y Arco del Romeu

Calzado de todas clases, fabricado únicamente para esta casa

EN SU FABRICA DE BARCELONA

Depósito y venta del legítimo calzado de goma

El calzado de goma más elegante y más duradero se fabrica por la **Boston Rubber Shoe Co.**

Fijese que las suelas lleven el nombre **BOSTON**

Para caballero a 8 ptas.--Id. señora a 6.50

Calzado con suela de cáñamo, de varias clases, único que ofrece garantía de duración.—Depósito de y lustres cremas para limpiar el calzado, varias marcas al por mayor y menor.—Se confecciona á medida con arreglo á los modelos de Barcelona que recibe temporalmente.

VENTAS AL CONTADO

Sucursales en varias poblaciones de la comarca.

PRECIO FIJO

## Fábrica de baldosas hidráulicas

y depósito de materiales de construcción

PORTLAND, CEMENTO DE TODAS CLASES, CAL HIDRAULICA

DE **JOSE JIMENO MIR**

Calle de la Estación (frente al café)

Mármol.—Artificial.—Azulejos.—Baldosines.—Vidriados.—Pilas de todos tamaños y demás objetos en su clase.

Se reciben encargos de baldosas

En todos dibujos.

PRECIOS ECONOMICOS

## LA PRESERVATRICE

La más antigua de las compañías francesas contra los accidentes. Autorizada por R. O. de 15 de Abril 1901, del conformidad con la ley de 30 de Enero de 1900, acerca de los accidentes del trabajo

DOMICILIO SOCIAL:

En su hotel, 18, Rue de Londres, PARIS

CAPITAL SOCIAL:

CINCO MILLONES DE FRANCOS

Seguros individuales, colectivos, de carros, coches, caballerías y accidentes de tercero á primas reducidas

Agente general en Tortosa, Tarragona, Reus y sus respectivas comarcas: **Juan Esteve**

## GRAN FABRICA DE

## Productos Refractarios y Alfarería

DE **JOSE CERVERA**

Fábrica: Arrabal Capuchino.—Frente la Estación

TORTOSA

Gran existencia de ladrillos refractarios. ESPECIALIDAD en la construcción de retortas en grandes dimensiones para fábricas de gas, sulfuro de carbono, blanco de zinc, refinación de azufres y otras industrias. HORNILLOS ECONOMICOS para coladas, planchar y guisar. Se encarga esta casa de toda clase de piezas refractarias sean cuales sean sus formas y dimensiones.

## LA PAZ

## Gran Casa de Viajeros

**Ramon Valls**

Casa situada al centro de la Capital y en las calles más comerciales, y más próximas á las estaciones de Francia, Madrid, Valencia y al muelle por embarque, casa con vistas á la Plaza del Angel y Princesa.

Hospedaje 4 Pesetas

Platería, 9 y 11. BARCELONA

# VIUDA DE E. FALCO E HIJOS

TORTOSA 2, Plaza de la Constitución, 2, TORTOSA

Máquinas para coser, bordar, hacer calceta é industriales; máquinas para escribir; bicicletas, fonógrafos Edison accesorios y piezas para las mismas.—Todo á precios incompetibles.—Pídase catálogo que se adquiere gratis.

# IMPRESA Y LIBRERIA VOLTES TORTOSA